



## **Conferencia Mundial de la OMS sobre las Enfermedades No Transmisibles**

La Conferencia Mundial de la OMS sobre las Enfermedades No Transmisibles (ENT), que se celebrará del 18 al 20 de octubre de 2017 en Montevideo, será auspiciada por el Presidente del Uruguay, Tabaré Vázquez.

La intención del evento es mejorar la coherencia normativa entre las distintas esferas en las cuales se formulan políticas que influyen en el logro de la meta 3.4 de los [Objetivos de Desarrollo Sostenible \(ODS\)](#) sobre las ENT, la cual es reducir en un tercio la mortalidad prematura por enfermedades no transmisibles de aquí a 2030 mediante la prevención y el tratamiento.

### **Objetivos**

- Ofrecer orientaciones a los Estados Miembros sobre cómo alcanzar la meta 3.4 de los ODS de aquí a 2030 influyendo en las políticas públicas de distintos sectores (salud, comercio, educación, entre otros).
- Poner en marcha un conjunto de nuevas iniciativas mundiales que ayudarán a los países a acelerar los progresos logrados hasta la fecha en la reducción de la mortalidad prematura por ENT.
- Intercambiar experiencias nacionales en la mejora de regulaciones para lograr las nueve metas mundiales de aplicación voluntaria sobre las ENT para 2025.

### **Convocatoria**

El evento surge como iniciativa del presidente de Uruguay, Tabaré Vázquez, quien en septiembre de 2016 ante las Naciones Unidas, expuso la necesidad de reunir a los más altos niveles de toma de decisiones en los países para trabajar en cómo lograr coherencia en las políticas públicas. La conferencia es organizada en conjunto por la OMS y el Gobierno del Uruguay.

El pasado 25 de mayo en un evento paralelo en la 70ª Asamblea Mundial de la Salud celebrada en Ginebra, autoridades de la OMS junto con el ministro de Salud Pública de Uruguay, Jorge Basso, anunciaron formalmente el evento e invitaron a las representaciones de todo el mundo a participar en la conferencia.

La reunión también es parte del proceso de preparación para la tercera Reunión de Alto Nivel de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre las ENT, programada para 2018 en Estados Unidos.

### **La salud: un eje de la agenda del Presidente Vázquez**

La salud es una prioridad del gobernante, quien estudió Medicina en la Universidad de la República, de allí se graduó en 1969 como médico general y en agosto de 1972 como especialista en Oncología y Radioterapia. Tabaré fue profesor adjunto de Oncología en la Facultad de Medicina de la Universidad de la República. En 1985 es nombrado profesor director del área Radioterapia del Departamento de Oncología de esa casa de estudios.

A mediados de 1986, en sociedad con otros dos colegas, compró el 75% de las acciones de la Clínica Barcia, que, desde entonces se llama Centro de Oncología y Radioterapia, más conocida como la Clínica COR, una de las clínicas oncológicas más importantes del Uruguay. Durante el ejercicio de su presidencia, Vázquez trabajó en dicha clínica con un reducido número de pacientes.

Durante su primera presidencia impulsó una serie de políticas sumamente duras contra las tabacaleras en su país, lo que le valieron el reconocimiento de la comunidad internacional y organizaciones dedicadas a la salud. En 2006 la compañía tabacalera Philip Morris demandó al Uruguay por un monto de 25 millones de dólares,



alegando una violación del tratado bilateral de inversión entre Suiza y Uruguay. El 8 de julio de 2016, el CIADI falló en favor de Uruguay obligando a los demandantes a pagar los gastos de los demandados y del tribunal.

En mayo de 2015, durante una reunión con el Secretario General de UNASUR, Ernesto Samper, el Presidente Vázquez expresó su preocupación y la necesidad de trabajar en la región en la prevención de las ENT. Ambos coincidieron en mirar de una manera holística el tema de la salud en la región, apuntando sobre todo a invertir en campañas de prevención y diagnóstico.

En septiembre de 2016, en su mensaje ante la 71ª Asamblea General de la ONU, Tabaré Vázquez hizo un llamado a conformar una gran alianza mundial por la salud y la vida. "Desde esta tribuna convocamos a países, gobiernos, pueblos, organizaciones no gubernamentales y a asociaciones científico-médicas a integrarnos en un foro contra la epidemia de las enfermedades no transmisibles, una gran alianza mundial" dijo. El discurso guardó similitudes con su alocución ante ese mismo cuerpo un año antes, cuando también se había referido a las enfermedades crónicas.

### **Antecedentes**

El Subdirector General para Enfermedades No Transmisibles de la OMS, Oleg Chesnov, subrayó que será "un evento sin precedentes" para la respuesta a estas enfermedades, porque involucrará el nivel presidencial para que haya un compromiso del más alto nivel en concertar las políticas necesarias para reducir la carga de las ENT.

Esta conferencia se celebra por primera vez, si bien hay algunos antecedentes de conferencias abocadas a las ENT, entre las que se incluyen:

- Primera conferencia ministerial mundial sobre modos de vida sanos y lucha contra las enfermedades no transmisibles, que tuvo lugar en Moscú (Federación de Rusia) el 28 y 29 de abril de 2011.
- Reunión de alto nivel de las Naciones Unidas sobre las enfermedades no transmisibles, realizada en Nueva York el 19 y 20 de septiembre de 2011.
- La 64ª Sesión del Comité Regional en el marco de la 28ª Conferencia Sanitaria Panamericana, celebrada del 17 al 21 de septiembre del 2012 en Estados Unidos. En dicha ocasión se adoptó la "[Estrategia para la prevención y control de las ENT](#)".
- La 66ª Sesión de la Asamblea General de la ONU que adoptó la [Declaración Política de la Reunión de Alto Nivel de la Asamblea General sobre la Prevención y el Control de las Enfermedades No Transmisibles](#). Dicha declaración motivó la elaboración del "[Proyecto de plan de acción mundial para la prevención y el control de las ENT](#)".

### **Participación**

La convocatoria está dirigida a:

- Jefes de Estado y de Gobierno.
- Ministros de Salud, Agricultura, Cooperación para el Desarrollo, Finanzas, Asuntos Exteriores, Planificación y Comercio.
- Instancias decisorias en políticas públicas.
- Organizaciones de las Naciones Unidas.
- Agentes no estatales.
- Miembros del Equipo de Tareas Interinstitucionales de las Naciones Unidas sobre la Prevención y el Control de las ENT.



- Participantes del mecanismo de coordinación mundial de la OMS sobre la prevención y el control de las ENT.
- Fundaciones filantrópicas.
- Instituciones académicas.

La OMS ha solicitado a los Estados Miembros que designen un máximo de dos representantes, indicando que es preferible que una de las personas designadas sea del sector de la salud, y la otra proceda de un sector diferente al de la salud que influya en las ENT.

Quienes deseen participar del evento deben enviar un correo electrónico a [policycoherence2017@who.int](mailto:policycoherence2017@who.int), expresando su interés de participar a más tardar el 8 de septiembre de 2017. La OMS remitirá una carta de invitación personalizada. La participación de las organizaciones ONU y de actores no estatales es por invitación.

Los representantes de los medios de comunicación interesados en cubrir la Conferencia deben solicitar la acreditación contactando a [lrecalde@presidencia.gub.uy](mailto:lrecalde@presidencia.gub.uy) y [garwoodp@who.int](mailto:garwoodp@who.int). En el siguiente link podrá consultar más [información para participantes](#).

#### **Las conferencias se dividirán en tres segmentos:**

- Diálogo de Estados Miembros, organizaciones de las Naciones Unidas y agentes no estatales.
- Segmento ministerial para los Estados Miembros y las Organizaciones de las Naciones Unidas a nivel de ministros y directores nacionales sobre ENT.
- Segmento de alto nivel para los Estados Miembros y las organizaciones de las Naciones Unidas a nivel de Jefes de Estado y de Gobierno y jefes de organizaciones de las Naciones Unidas.

En el siguiente link podrá consultar el [programa preliminar](#) de la conferencia.

#### **Los temas a tratar incluyen:**

- Medidas preventivas para luchar contra las ENT.
- Implementación de políticas que aumenten el compromiso de los países y la rendición de cuentas sobre los resultados.
- Promoción de cobertura sanitaria universal.
- Marcos regulatorios de inversión para prevenir y controlar las ENT.
- Políticas comerciales en materia de salud pública.
- Acceso equitativo a medicamentos y tecnologías esenciales.

El comité organizador anunciará la lista de expositores para la conferencia durante el mes de septiembre.

#### **¿Por qué es importante la conferencia?**

Los dirigentes mundiales coinciden en que la carga mundial y la amenaza de las ENT –sobre todo las enfermedades cardiovasculares, el cáncer, la diabetes y las enfermedades respiratorias crónicas– se encuentran entre los principales retos sanitarios de nuestros tiempos.

En 2015, las ENT provocaron 40 millones de muertes, lo que representa el 70% de todas las muertes en el ámbito mundial. Un elevado porcentaje fueron muertes prematuras: más de 15 millones de personas (el 38% de las muertes por ENT y el 27% de todas las muertes en el ámbito mundial) fallecieron entre los 30 y los 70 años de edad.



El 85% de las muertes prematuras por ENT ocurrieron en países en desarrollo, incluido un 41% en países de ingresos bajos y medianos, en los que la probabilidad de morir debido a una ENT entre los 30 y los 70 años es hasta cuatro veces superior que en los países desarrollados. La mayoría de los 15 millones de muertes prematuras por ENT podían haberse prevenido o retrasado.

Ahora bien, con la tasa actual de descenso de la mortalidad prematura por las cuatro principales ENT, el mundo no podrá cumplir la meta 3.4 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, a saber, de aquí a 2030, reducir en un tercio la mortalidad prematura por ENT mediante su prevención y tratamiento.

Las políticas nacionales en sectores distintos al de la salud inciden enormemente en la mortalidad prematura debida a las ENT. Pueden obtenerse beneficios para la salud más fácilmente influyendo en las políticas públicas de sectores como el de la agricultura, la producción de alimentos, la producción farmacéutica, los impuestos, el comercio y el desarrollo urbano que interviniendo solamente en la política sanitaria.

Uno de los principales obstáculos en el ámbito de país, sin embargo, es la falta de capacidad para lograr la coherencia normativa —en todos los sectores, a todos los niveles y con la participación de todos los agentes— para reducir las muertes prematuras debidas a las ENT.

### **Resultados previstos**

Se prevé que la Conferencia dé lugar a un documento final con compromisos, aprobado y firmado por parte de los participantes. El documento final podrá servir también como aporte a los debates de la 71<sup>ª</sup> Asamblea Mundial de la Salud, prevista para mayo de 2018, en Ginebra.

Los aportes de la Conferencia a celebrarse en Montevideo también serán sumamente relevantes para el proceso intergubernamental sobre el documento final de la tercera Reunión de Alto Nivel sobre la ENT de 2018, que tendrá lugar bajo los auspicios del Presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas.

### **Transmisión en vivo**

Todas las sesiones plenarias tendrán transmisión en vivo en [www.who.int/montevideo2017](http://www.who.int/montevideo2017), con audios en inglés y español.